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ATA DA PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA DA 
DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 

DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos três dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às 
nove horas e vinte minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Bom dia, Senhores Deputados! Havendo número legal, 
declaro aberta a presente Sessão. Solicito ao Deputado Herculano Borges que 
proceda à leitura das atas das sessões anteriores. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Para mim, é 
uma alegria rever Vossa Excelência, os colegas Deputados e os servidores aqui no 
Plenário da Assembleia Legislativa. Desejo a todos um bom ano! Bom trabalho a 
todos! Saudo os Deputados Zé Teixeira, Pedro Kemp, Barbosinha, Evander 
Vendramini, Mara Caseiro, Gerson Claro, Amarildo Cruz, Antonio Vaz, Marcio 
Fernandes, Renato Câmara, Capitão Contar, Coronel David, Paulo Duarte, Professor 
Rinaldo e Marçal Filho. Senhores, eu farei a leitura de três atas. “Ata da Centésima 
Décima Sexta Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos dezesseis dias 
do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e dez minutos, no 
Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e 
secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-
Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi 
aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lidas e aprovadas as Atas Cento 
e Quarenta e Dois da Centésima Décima Quinta Sessão Ordinária e Cento e Quarenta e Três 
da Décima Primeira Sessão Extraordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os 
seguintes expedientes: Ofício nº 1.708/2021, da Secretaria de Fazenda de Mato Grosso do 
Sul; Ofício nº 2.154/2021, da Secretaria Municipal de Educação de Campo Grande. SEGUNDA 
PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Deputados Renato Câmara e Herculano Borges. GRANDE EXPEDIENTE - Não houve 
oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foram aprovadas, em redação final e votação nominal 
on-line, as seguintes proposições: Projetos de Lei nos 371 e 387/2021, de autoria do Poder 
Executivo. Foi aprovado, em discussão única e votação nominal on-line, o Projeto de Decreto 
Legislativo nº 57/2021, de autoria da Mesa Diretora. Foram aprovadas, em segunda discussão 
e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projetos de Lei Complementar nos 14 e 
15/2021, de autoria do Poder Executivo; Projetos de Lei nºs 288, 344, 395, 397 a 400 e 
420/2021, do Poder Executivo. Foi aprovado, em primeira discussão e votação nominal on-
line, o Projeto de Lei nº 342/2021, de autoria do Poder Executivo. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimentos de moções de 
pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçadas aos familiares de Maria do 
Carmo Figueiredo Pedroso e Ruth Bianchi Rocha; requerimentos de moções de 
congratulação, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçadas a trinta e nove 
professores pelo Dia do Professor, comemorado no dia 15 de outubro; requerimento de moção 
de congratulação, de autoria da Deputada Mara Caseiro, endereçada ao Promotor de Justiça 
André Antônio Camargo Lorenzoni, no cargo de Procurador de Justiça do Ministério Público; 
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requerimentos de moções de congratulação, de autoria do Deputado Lidio Lopes, endereçadas 
aos Prefeitos de Caarapó, Dourados, Nova Andradina e Santa Rita do Pardo pelo aniversário 
dos municípios; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Coronel 
David, endereçada ao Bombeiro Militar Sargento Ricardo Alexandre Soares Ortiz, de Campo 
Grande, que impediu uma tentativa de suicídio no pontilhão próximo ao Hospital Regional; 
indicações, de autoria dos Deputados Coronel David, Renato Câmara, Marçal Filho, Mara 
Caseiro, Paulo Corrêa e Jamilson Name; indicações, de autoria dos Deputados Capitão 
Contar, Mara Caseiro, Herculano Borges, Evander Vendramini, Barbosinha, Amarildo Cruz, 
Neno Razuk e Zé Teixeira. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a 
presente Sessão. Antes, porém, convocou uma Sessão Extraordinária para as dez horas e 
cinquenta minutos e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e 
aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, dezesseis de dezembro 
do ano de dois mil e vinte e um”. “Ata da Décima Segunda Sessão Extraordinária da Terceira 
Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de 
Mato Grosso do Sul. Aos dezesseis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, 
às dez horas e cinquenta minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano 
Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a Sessão Extraordinária mista. PEQUENO 
EXPEDIENTE - Não houve ata e nem expediente a serem lidos. ORDEM DO DIA - Foi 
aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 395/2021, de autoria 
do Poder Executivo. Foram aprovadas, em segunda discussão e votação nominal on-line, as 
seguintes proposições: Projetos de Lei nºs 358 a 360, 364 a 366/2021, de autoria do Poder 
Executivo. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão 
Extraordinária. Antes, porém, convocou uma nova Sessão Extraordinária para as onze horas e 
vinte e três minutos e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e 
aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, dezesseis de dezembro 
do ano de dois mil e vinte e um”. “Ata da Décima Terceira Sessão Extraordinária da Terceira 
Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de 
Mato Grosso do Sul. Aos dezesseis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, 
às onze horas e vinte e oito minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano 
Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a 
existência de número legal, foi aberta a Sessão Extraordinária mista. PEQUENO 
EXPEDIENTE - Não houve ata nem expediente a serem lidos. ORDEM DO DIA - Foi 
aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 342/2021, de autoria 
do Poder Executivo. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Paulo 
Corrêa, Lidio Lopes, Professor Rinaldo, Herculano Borges, Zé Teixeira, Gerson Claro, Mara 
Caseiro e Barbosinha. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente 
Sessão Extraordinária e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e 
aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, dezesseis de dezembro 
do ano de dois mil e vinte e um”. Senhor Presidente, foram lidas as atas. 

PRESIDENTE - Em discussão as atas que acabam de ser lidas. Não 
havendo quem queira impugná-las, dou-as por aprovadas. Quero registrar que o 
Deputado Capitão Contar está compondo a Mesa conosco hoje. Solicito ao Deputado 
Zé Teixeira que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Expediente da Sessão Ordinária do dia 3 de fevereiro do ano de 
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2022: Mensagem nº 2/2022, do Poder Executivo, encaminhando projeto de lei que 
prorroga os prazos para apresentação do requerimento de adesão e para pagamento 
de créditos relativos às multas por infração à legislação ambiental e às multas 
sanitárias animal, vegetal e de inspeção de produtos de origem animal, nas formas 
excepcionais previstas na Lei nº 5.810, de 16 de dezembro de 2021 (Prot. nº 
23.805/2022); Mensagem nº 3/2022, do Poder Executivo, encaminhando projeto de lei 
que altera a redação de dispositivos da Lei nº 2.363, de 19 de dezembro de 2001, que 
cria a Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos de Mato Grosso do Sul 
(Agems), e da Lei nº 2.263, de 16 de julho de 2001 (Prot. nº 23.806/2022); Ofícios nos 
4.519 e 4.520/2021, da Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul, 
respondendo aos requerimentos dos Deputados Evander Vendramini e Amarildo Cruz 
(Prot. nºs 23.774, 23.775/2022); Ofícios nos 212 e 213/2021, da Senadora Simone 
Tebet, respondendo às indicações dos Deputados Renato Câmara e Evander 
Vendramini (Prot. nºs 23.756, 23.755/2022); Ofício nº 422/2022, da Agência Estadual 
de Defesa Sanitária Animal e Vegetal de Mato Grosso do Sul (Iagro), respondendo à 
indicação do Deputado Paulo Corrêa (Prot. nº 23.777/2022); Ofícios nos 2.121 e 
2.122/2021, da Agência de Gestão de Empreendimentos de Mato Grosso do Sul 
(Agesul), encaminhando cópias dos Termos de Convênio nºs 13 e 14/2021 (Prot. 
nºs 23.773, 23.772/2022); Ofícios nos 2.193 e 2.197/2021, da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, respondendo às indicações dos 
Deputados Lucas de Lima e Paulo Corrêa (Prot. nºs 23.765, 23.764/2022); Ofícios nos 
3.864 e 3.902/2021, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de 
Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados Pedro Kemp e Amarildo 
Cruz (Prot. nºs 23.778, 23.779/2022). Senhor Presidente, foi lido o expediente. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira. Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Uma moção de congratulação e quatro indicações, de autoria 
do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação à Doutora 
Jaceguara Dantas da Silva, em razão de sua posse como Desembargadora do 
Tribunal de Justiça (Prot. nº 00018/2022). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, 
solicitando estudos de viabilidade de implantação de modelo semelhante ao idealizado 
pela Cidade de Araraquara (Prefeito Edinho Silva), incentivando a criação de uma 
plataforma de transporte por aplicativo, auxiliando a mitigação dos efeitos da alta dos 
combustíveis e da baixa remuneração dos motoristas que utilizam as plataformas 
tradicionais disponíveis (Prot. nº 00026/2022). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor José Mauro Pinto de Castro Filho, Secretário de Estado de Saúde, 
solicitando gestão para permanência da UBSF São Benedito no território da 
Comunidade Quilombola Tia Eva (Prot. nº 00025/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, ouvido o Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Presidente da Agraer, Senhor André Nogueira Borges, solicitando a abertura de poço 
artesiano e a construção de caixa d'água no Assentamento Complexo Santo, no 
Município de Itaquiraí (Prot. nº 00020/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
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regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Prefeito de Bataguassu, Akira Otsubo, solicitando a ampliação da pista de 
ciclovia, indo até a ponte do Rio Pardo (Prot. nº 00019/2022). Uma moção de 
congratulação, dois projetos de lei, quatro indicações e duas moções de pesar, de 
autoria do Deputado Barbosinha. Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, que seja enviada 
moção de congratulação ao Advogado Ewerton Brito pela eleição para o cargo de 
Presidente da 4ª Subseção Dourados/Itaporã da Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB-MS), triênio 2022-2024 (Prot. nº 07660/2021). Projeto de lei. Declara de Utilidade 
Pública Estadual a Associação de Senhoras de Rotarianos Casa da Amizade de 
Itaporã, pessoa jurídica de direito privado, sem fins lucrativos, de natureza assistencial, 
CNPJ nº 01.892.045/0001-80, com sede e foro no Município de Itaporã (Prot. nº 
00001/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Jaime Elias Verruck, Secretário de Estado 
de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura Familiar, ao 
Senhor Kazuto Horii, Prefeito do Município de Bodoquena, solicitando a aquisição de 
um ônibus para atender o Município (Prot. nº 07661/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e ao 
Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, 
solicitando a implantação do auxílio-fardamento aos servidores militares do Estado 
(Prot. nº 07666/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, 
Governador do Estado, com cópia ao Senhor Rudel Espíndola Trindade Júnior, 
Diretor-Presidente do Detran-MS, ao Senhor Fernando Barbosa dos Santos, Prefeito 
do Município de Selvíria, solicitando a reforma e a ampliação do prédio onde funciona 
o Detran (Prot. nº 07664/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, 
Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, ao Senhor 
José Gilberto Garcia, Prefeito do Município de Nova Andradina, solicitando a 
destinação de recursos financeiros para obras de pavimentação asfáltica da Estrada 
Vicinal N.A-18, no trecho de aproximadamente 11 quilômetros que liga a MS-134 à 
Usina Santa Helena (Prot. nº 07663/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o douto Plenário, 
nos termos do inciso XV do artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção 
de pesar aos familiares de Paulo Bertini pelo seu falecimento, ocorrido no dia 27 de 
novembro de 2021 (Prot. nº 07662/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o douto Plenário, 
nos termos do inciso XV do artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção 
de pesar aos familiares de Maria Rosa Gomes Ramos pelo seu falecimento, ocorrido 
no dia 25 de novembro de 2021 (Prot. nº 07659/2021). Projeto de lei. Veda o protesto 
em cartório dos débitos relativos ao inadimplemento das faturas de energia e água dos 
consumidores do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00039/2022). Duas moções 
de congratulação e três indicações, de autoria do Deputado Coronel David. Requeiro à 
Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja enviada 
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moção de congratulação aos policiais militares de Glória de Dourados: Capitão PM 
William Scaramuzzi Teixeira, Cabo PM Thiago Teixeira Duarte, Terceiro-Sargento José 
Roberto dos Santos, Aspirante a Oficial Denise Martins Castro Rosa, Soldado PM 
Wiglison Zandona Barbosa Moreira e Soldado PM Vanderson Ferreira de Oliveira, que 
resgataram uma idosa de 97 anos de uma casa incendiada na noite de 31 de 
dezembro de 2021, em Glória de Dourados (Prot. nº 00035/2022). Requeiro à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja enviada moção de 
congratulação aos policiais militares do 13º Batalhão de Paranaíba: Soldado PM 
Letícia Rodrigues Moraes, Soldado PM Simone Silva de Oliveira, Soldado PM Lucas 
Alves da Silva, Soldado PM Vaguiner Brito da Silva, que prestaram os primeiros 
socorros a uma família que havia sofrido um acidente na BR-262, no dia 30 de janeiro 
de 2022, em Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 00031/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Excelentíssimo Senhor Jair Messias Bolsonaro, Presidente da República Federativa 
do Brasil, com cópia ao Senhor Rodrigo Otavio Soares Pacheco, Presidente do 
Senado Federal, e ao Senhor Arthur Lira, Presidente da Câmara dos Deputados, 
solicitando que sejam tomadas medidas cabíveis para que, no menor prazo possível, 
seja votado e aprovado o Projeto de Lei 2.337/2021, que visa a corrigir a defasagem 
na Tabela de Imposto de Renda Pessoa Física e Jurídica (Prot. nº 00037/2022). Indico 
à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
solicitando a pavimentação asfáltica da Rodovia MS-316 — trecho de Aparecida do 
Taboado a Inocência e de Inocência a Pouso Alto (Prot. nº 00029/2022). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
solicitando a pavimentação asfáltica da Rodovia MS-352 – trecho que dá acesso ao 
Distrito do Taboco (Prot. nº 00048/2022). Sete indicações e dois requerimentos, de 
autoria do Deputado Evander Vendramini. Indico à Mesa, na forma do Regimento 
Interno desta Casa de Leis, que seja encaminhado expediente Poder ao Governador 
do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma 
ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, ao Senhor 
Antonio Carlos Videira, Secretário Estadual de Justiça e Segurança Pública, ao Senhor 
Adriano Garcia Geraldo, Delegado-Geral da Polícia Civil do Estado de Mato Grosso do 
Sul, solicitando a construção de um instituto de criminalística no Município de Corumbá 
(Prot. nº 00038/2022). Indico à Mesa Diretora, depois das formalidades regimentais, 
que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Governador do Estado 
de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de Estado 
de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agesul, 
Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando a implantação de asfalto do 
trevo da MS-010 e da E.E Zumbi dos Palmares para dentro da Comunidade de Furnas 
do Dionísio, trecho de 10 quilômetros (Prot. nº 00008/2022). Indico à Mesa Diretora, 
depois das formalidades regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, com cópia ao Diretor-Presidente da Agesul, Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, e ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
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Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, solicitando esforços para que o asfaltamento na 
MS-010, que vai até a Escola Estadual E.E Zumbi dos Palmares, no Distrito de Furnas 
do Dionísio, no Município de Jaraguari, estenda-se por mais 20 quilômetros, para que 
seja concluída a ligação que vai até a BR-163 (Prot. nº 00009/2022). Indico à Mesa 
Diretora, depois das formalidades regimentais, que seja enviado expediente deste 
Poder ao Senhor Walter Carneiro Junior, Diretor-Presidente da Sanesul, solicitando — 
com urgência — a melhoria no fornecimento e distribuição de água no Bairro Popular 
Velha, em especial na Comunidade do Morro São Felipe, em razão da escassez de 
água na Alameda Santa Teresa e adjacências, bem como no Bairro Industrial, 
onde constantemente a população sofre com a falta de água, principalmente nos finais 
de semana (Prot. nº 00016/2022). Indico à Mesa Diretora, depois das formalidades 
regimentais, que seja enviado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, ao Senhor José Eduardo Barbosa Rocha, 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, e ao Senhor Walter Carneiro 
Junior, Diretor-Presidente da Sanesul, solicitando estudos técnicos e de viabilidade 
econômico-financeira para a implementação de um programa social de construção de 
banheiros ecológicos e de lavanderia de alvenaria, no modelo palafita, com bomba de 
captação de água dos rios, e saneamento básico (tratamento de água), para os 
ribeirinhos que vivem à beira do Rio Paraguai e afluentes (Prot. nº 00015/2022). Indico 
à Mesa Diretora, depois das formalidades regimentais, que seja enviado expediente 
deste Poder ao Senhor Walter Carneiro Junior, Diretor-Presidente da Sanesul, 
solicitando a realização de limpeza no entorno da entrada de captação do Município de 
Corumbá (Prot. nº 00014/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Marcos Paulo Gimenez, Comando-Geral da PM, solicitando o aumento do efetivo e o 
incremento de uma viatura para o pelotão de Jaraguari (Prot. nº 00012/2022). 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador Reinaldo Azambuja, ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-
Presidente da Sanesul, Senhor Walter Carneiro Júnior, sugerindo a construção de uma 
nova estação de tratamento de água, ou ampliação da atual, no Município de Ladário 
(Prot. nº 00011/2022). Requeiro à Mesa Diretora, depois das formalidades regimentais, 
que seja enviado expediente deste Poder Legislativo ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao Senhor José Eduardo Barbosa 
Rocha, Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, e ao Senhor Walter 
Carneiro Junior, Diretor-Presidente da Sanesul, solicitando informações a respeito do 
Projeto Caixa D'Água na Minha Casa, a ser implementado nos Municípios de 
Corumbá e Ladário (com atenção especial aos Distritos de Porto Esperança, 
Albuquerque e Forte Coimbra, devido à necessidade dos habitantes locais) (Prot. nº 
00013/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa 
Diretora, observadas as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Diretor-Presidente da Energisa/MS, Senhor 
Marcelo Vinhaes Monteiro, solicitando que sejam tomadas as devidas providências 
quanto à falta de energia recorrente no Bairro Alto Maracaju, no Município de Maracaju 
(Prot. nº 00050/2022). Dois projetos de resolução, de autoria do Deputado Gerson 
Claro. Projeto de lei que concede a Comenda do Mérito Legislativo ao Senhor Ricardo 
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Ayache (Prot. nº 07071/2021). Projeto de lei que concede a Comenda do Mérito 
Legislativo ao Senhor Mansour Elias Karmouche (Prot. nº 07064/2021). Oito moções 
de congratulação, seis indicações e seis moções de pesar, de autoria do Deputado 
Herculano Borges. Requeiro, em conformidade com o que dispõe o artigo 173 do 
Regimento Interno, que seja encaminhada moção de congratulação aos novos 
dirigentes do Conselho Regional de Educação Física (Cref/MS), em nome da nova 
Presidente eleita Eliana de Mattos Carvalho e do Primeiro-Vice-Presidente, Jonimar 
Guimarães de Oliveira, estendida a todos os membros da chapa eleita do Cref11/MS, 
para o triênio 2022-2024, nesta Capital (Prot. nº 07672/2021). Requeiro, em 
conformidade com o que dispõe o artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada 
moção de congratulação ao Atleta Antônio Marcos Semeler, da Equipe Avelar, pela 
conquista de melhor goleiro da 26ª Copa Tiradentes futebol Master 2020/21, realizada 
nesta Capital (Prot. nº 07674/2021). Requeiro, em conformidade com o que dispõe o 
artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação ao Atleta 
Luiz Antônio da Silva, da Equipe Sindicato Bancário, pela conquista da artilharia (com 
15 gols) na 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, realizada nesta Capital (Prot. 
nº 07675/2021). Requeiro, em conformidade com o que dispõe o artigo 173 do 
Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação ao Senhor Aroldo 
Canuto de Oliveira, representante da Equipe Alvi Verde/Agilicred, pela conquista do 
quarto lugar na 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, estendida a todos os 
atletas, nesta Capital (Prot. nº 07676/2021). Requeiro, em conformidade com o que 
dispõe o artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação 
ao Major Carlos Renato Silva Dutra, representante da Equipe Avaex, pela conquista do 
terceiro lugar na 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, estendida a todos os 
atletas, nesta Capital (Prot. nº 07677/2021). Requeiro, em conformidade com o que 
dispõe o artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação 
ao Mestre Roberto Elias, da Associação Faixa Preta de Taekwondo, pela participação 
e conquista do terceiro lugar no Campeonato Estadual de Taekwondo – 2021 (Prot. nº 
07668/2021). Requeiro, em conformidade com o que dispõe o artigo 173 do Regimento 
Interno, que seja enviada moção de congratulação ao Senhor Jairo Cesar da Silva pela 
excelente organização e realização da 26ª Copa Tiradentes Futebol Master 2020/21, 
realizada nesta Capital (Prot. nº 07669/2021). Requeiro, em conformidade com o que 
dispõe o artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação 
ao Presidente da Federação de Taekwondo de Mato Grosso do Sul (FTKDMS) pela 
organização e realização do Campeonato Estadual de Taekwondo - 2021, realizado 
nos dias 11 e 12 de dezembro, na Escola Estadual Professora Brasilina Ferraz 
Mantero, nesta Capital (Prot. nº 07670/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a execução da Operação Tapa-Buraco em 
toda a extensão da Avenida Oceania, no Bairro Tiradentes (Prot. nº 07678/2021). 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 
176 do Regimento Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito 
Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a 
execução da Operação Tapa-Buraco em toda a extensão da Rua Barão de Ubá, no 
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Bairro Tiradentes (Prot. nº 07679/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a execução da Operação Tapa-Buraco em 
toda a extensão da Rua Silvino Dote, no Bairro Tiradentes (Prot. nº 07680/2021). 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 
176 do Regimento Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito 
Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a 
realização do serviço de encascalhamento e patrolamento na Rua da Conquista e na 
Rua Viena, no Bairro Jardim Noroeste (Prot. nº 07671/2021). Indico à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176 do Regimento 
Interno, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a execução da 
Operação Tapa-Buraco na Rua Bento Gonçalves, em frente ao número 1.155, no 
Bairro Coronel Antonino (Prot. nº 07673/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a 
construção de uma ponte de concreto sobre o Rio Coxim, na MS-142, na divisa dos 
Municípios de São Gabriel do Oeste e Camapuã (Prot. nº 00057/2022). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Pastor Carlos Wilhelms, da Igreja 
Luterana – IELB de Campo Grande, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 8 de 
novembro de 2021, nesta Capital (Prot. nº 00036/2022). Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares da Senhora Dalva dos Santos Morais pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 24 de janeiro de 2022, nesta Capital (Prot. nº 00056/2022). 
Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Aparecida 
da Silva Gomes pelo seu falecimento, ocorrido no dia 30 de janeiro de 2022, nesta 
Capital (Prot. nº 00055/2022). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa 
de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares da Senhora Anisia Lourdes da Silva Gomes pelo seu falecimento, ocorrido 
no dia 27 de janeiro de 2022, nesta Capital (Prot. nº 00054/2022). Requeiro à Mesa, 
nos termos regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Valdecir Costa Campos pelo 
seu falecimento, ocorrido no dia 31 de janeiro de 2022, nesta Capital (Prot. 
00053/2022). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora 
Maria Helena Zieman pelo seu falecimento, ocorrido no dia 1º de fevereiro de 2022, na 
Cidade de Maracaju (Prot. nº 00052/2022). Três indicações, de autoria do Deputado 
Jamilson Name. Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Senhor Euro Nunes Varanis Junior, 
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Superintendente Regional do Dnit/MS, solicitando a realização do serviço de 
encascalhamento dos trechos especificados localizados entre as Rodovias BR-267 e 
MS-040 (Prot. nº 07658/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos 
regimentais, que seja encaminhado expediente ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a instalação de iluminação 
pública na Rua Limão, no Bairro Jardim Centenário (Prot. nº 00032/2022). Indico à 
Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura 
e Serviços Públicos, solicitando a realização de serviços de patrolamento e 
encascalhamento nas seguintes vias: Rua Frei Caneca, entre as Ruas Panamá até a 
Rua Água Funda; Rua Arqueluz, entre as Ruas Perdizes e Martim de Sá; Rua 
Adventor Divino, entre as Ruas Bananal e Água funda; Rua Bananal, entre as Ruas 
Adventor Divino e Ataulfo Paiva; Avenida Marechal Mallet, entre as Ruas Vaz de 
Caminha e a Rua Osasco; Rua Arqueluz; Rua Acuri; Rua Canta Galo; Rua Laranjeiras; 
Rua Era Atômica; Rua Ataulfo Paiva; Rua Bananal, entre as Ruas Adventor Divino e a 
General Mallet; Rua Evaristo da Veiga, trecho entre as Ruas Jordão e a Acuri); Rua 
Indianápolis, entre as Ruas Bartolomeu Mitre e a Rua Catalão, todas localizadas no 
Bairro Noroeste (Prot. nº 00024/2022). Três projetos de lei e duas indicações, de 
autoria do Deputado João Henrique. Projeto de lei que dispõe sobre a proibição da 
cumulatividade do corte de energia e da realização de protesto em cartório pela 
empresa fornecedora de energia elétrica contra consumidores com faturas em atraso, 
no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00003/2022). Projeto de lei que 
dispõe sobre a obrigatoriedade da instalação de sistema de segurança baseado em 
monitoramento por meio de câmeras de vídeo nas escolas públicas estaduais de Mato 
Grosso do Sul (Prot. nº 00007/2022). Projeto de lei que dispõe sobre a validade dos 
exames negativos para Anemia Infecciosa Equina (A.I.E.) e Mormo, no âmbito do 
Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00040/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder 
ao Prefeito Municipal de Paranaíba, Senhor Maycol Henrique Queiroz Andrade, 
solicitando a realização de obras de pavimentação asfáltica e de drenagem de águas 
pluviais na Avenida Agenor Francisco de Oliveira, Jardim Daniel VII, no Município de 
Paranaíba (Prot. nº 00027/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a realização dos 
serviços de encascalhamento e patrolamento na região do São José, que inicia no 
Km 18 da MS-377, entre os Municípios de Inocência e Água Clara (Prot. nº 
00049/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Indico à Mesa 
Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor 
Eduardo Correa Riedel, ao Diretor-Presidente do Departamento Estadual de Trânsito 
de Mato Grosso do Sul, Senhor Rudel Espíndola Trindade Júnior, e ao 
Superintendente da Agência Nacional de Transportes Terrestres, Senhor André Luís 
Macagnan Freire, solicitando que seja cobrado rigorosamente da CCR MSVia o 
cumprimento do contrato de concessão da BR-163, com duplicação e melhorias da 
rodovia, especialmente no trecho que liga Eldorado a Mundo Novo, devido aos 
inúmeros acidentes que ocorrem no local (Prot. nº 00046/2022). Requeiro à Mesa 
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Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário do Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, 
solicitando a implantação de dois redutores de velocidade eletrônicos, ou quebra-
molas, na entrada e na saída do Distrito de Rio Verde do Sul, na Rodovia MS-485, que 
liga o Município de Aral Moreira ao distrito supracitado (Prot. nº 00045/2022). Quatro 
indicações, de autoria do Deputado Lucas de Lima. Requeiro à Mesa Diretora, 
observadas as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado 
expediente deste Poder ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, 
com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi 
Fiorese, solicitando a troca de lâmpada dos postes de iluminação pública 
localizados nas Ruas Monte Azul e Professor Henrique Cirilo Correia, na Vila Marli 
(Prot. nº 00030/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, 
Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a limpeza do terreno 
localizado na Rua Tabelião Murilo Rolim, esquina com a Rua Sylvio Muller, no Bairro 
Vivendas do Bosque (Prot. nº 00028/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma do 
disposto no artigo 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito 
Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-
Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, solicitando a colocação de 
um redutor de velocidade, tipo quebra-molas, na Rua Oricuri, no Bairro Moreninhas II 
(Prot. nº 00060/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma do disposto artigo 176 do 
Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, 
com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal 
de Transporte e Trânsito, solicitando a colocação de um redutor de velocidade, tipo 
quebra-molas, na Rua Galdino Afonso Vilela, no Bairro Vida Nova (Prot. nº 
00059/2022). Um projeto de lei e duas indicações, de autoria do Deputado Marçal 
Filho. Projeto de lei que institui a Semana da Cidadania, com palestras sobre 
cidadania, educação financeira e defesa do consumidor nas escolas públicas e 
privadas do Estado do Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00006/2022). Indico à Mesa 
Diretora, ouvido o Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, 
solicitando o recapeamento das ruas do Jardim Maracanã e adjacentes, no Município 
de Dourados (Prot. nº 00010/2022). Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, de 
acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Jaime Elias Verruck, 
Secretário de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura 
Familiar, solicitando a destinação de uma patrulha mecanizada agrícola para o Distrito 
de Nova Itamarati, no Município de Ponta Porã (Prot. nº 00017/2022). Uma indicação, 
de autoria do Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder à Ministra de Estado da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Senhora 
Tereza Cristina Correa da Costa Dias, ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
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Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, ao Senhor Marcos Mendes Cordeiro, Secretário 
Executivo do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, ao Senhor Ademar 
Zanatta, Secretário Municipal de Agricultura Familiar de Dourados, solicitando, em 
caráter de urgência, a construção da Central de Abastecimento de Alimentos Ceasa no 
Município de Dourados (Prot. nº 07667/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado 
Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia à Senhora Maria Cecília Amendola 
da Motta, Secretária de Estado de Educação, solicitando a reforma geral da Escola 
Estadual Roberto Scaff, no Município de Anastácio (Prot. nº 00047/2022). Um projeto 
de lei e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. 
Projeto de lei que declara de utilidade pública estadual a Associação Espaço de 
Convivência Esperança, com sede e foro no Município de Campo Grande (Prot. nº 
07681/2021). Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviada moção de congratulação ao Atleta Álvaro Vinicius 
Ribas de Andrade pela conquista da medalha de prata no 31º Campeonato Brasileiro 
de Kung Fu Wushu, na modalidade Sandá, que aconteceu entre os dias 8 e 12 de 
dezembro, em Brasília (Prot. nº 00002/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado 
Pedro Kemp. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Janine de Lima Bruno, 
Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, solicitando a 
realização da Operação Tapa-Buraco na Rua Manoel Laburu, em frente ao 
número 706, no Bairro Jardim São Lourenço (Prot. nº 00058/2022). Três indicações, 
de autoria do Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária de 
Estado de Educação, Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, solicitando a reforma 
geral da Escola Estadual Angelina Jaime Tebet, localizada no Município de Ivinhema 
(Prot. nº 00023/2022). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta 
Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e à 
Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, 
solicitando a reforma geral da Escola Estadual Joaquim Gonçalves Ledo, localizada no 
Distrito de Amandina, no Município de Ivinhema (Prot. nº 00022/2022). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e à Diretora-Presidente da Agência de Habitação Popular de MS, Senhora 
Maria do Carmo Avesani Lopes, solicitando a suspensão das parcelas dos contratos 
referentes aos programas habitacionais firmados durante o período da pandemia do 
coronavírus (Prot. nº 00021/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Zé 
Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder aos deputados federais e senadores 
representantes de Mato Grosso do Sul na Câmara dos Deputados e Senado Federal, 
solicitando a destinação de recursos da União, visando à aquisição de um veículo para 
atender às necessidades da Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais (Apae) do 
Município de Guia Lopes da Laguna (Prot. nº 00043/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
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aos deputados federais e senadores representantes de Mato Grosso do Sul na 
Câmara dos Deputados e Senado Federal, solicitando a viabilização de recursos 
federais a serem investidos na construção de um anfiteatro para atender às 
necessidades da Escola Municipal Coronel Firmino Vieira de Matos, localizada no 
Distrito de Macaúba, no Município de Dourados (Prot. nº 00044/2022).). Encerrado o 
Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há oradores 
inscritos. Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em 
discussão única. Projeto de Lei nº 271/2021. Autor: Deputado Barbosinha. "Declara de 
utilidade pública estadual a 'Associação Grupo da Melhor Idade', pessoa jurídica de 
direito privado, sem fins lucrativos, de natureza assistencial, com sede e foro no 
Município de Rio Verde de Mato Grosso. A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Evander Vendramini. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 271/2021, de autoria do Deputado Barbosinha. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, colegas 
Deputados, bom dia a todos! Um bom retorno aos trabalhos para todos nós! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Bom dia, Senhor Presidente colegas 
Deputados! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares! Um bom ano, saúde e muitas vitórias a todos! O projeto visa a declarar 
de utilidade pública uma importante associação de Rio Verde. Agradeço os votos 
favoráveis. Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Barbosinha. O projeto de sua 
autoria realmente é muito importante para Rio Verde. Como vota o Deputado Capitão 
Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Presidente, eu desejo um ótimo ano 

de trabalho a todos e voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Bom dia, Presidente! Bom dia, nobres 
pares! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Bom dia, Presidente! Bom dia, colegas! 
Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro, que está 
cumprindo missão oficial no Município de Coxim, com meu grande amigo Prefeito 
Edilson Magro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Bom dia, Presidente! Eu vou deixar o 
prefeito cumprimentá-los, depois eu emito o meu voto. 

PRESIDENTE - OK. 

SENHOR EDILSON MAGRO (Prefeito do Município de Coxim) - 
Presidente Paulo Corrêa, em seu nome eu cumprimento os Deputados desta Casa de 
Leis. Um abraço a todos. Parabéns pelo início dos trabalhos legislativos. Que 
Deus abençoe este ano de 2022. 

PRESIDENTE - Obrigado pela presença, prefeito. É um prazer falar com 
o senhor. Esta é a Casa dos prefeitos, das autoridades e do povo de Mato Grosso do 
Sul. Deputado Gerson Claro, por estar nessa maravilhosa cidade, o senhor abrilhantou 
esta Sessão. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Um grande abraço aos colegas e um 
bom ano de trabalho a todos nós! Voto sim. 

PRESIDENTE - Obrigado, Deputado Gerson Claro. Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Senhor Presidente, aproveito a 
oportunidade para deixar um grande abraço ao Prefeito Edilson Magro, que está muito 
bem acompanhado pelo Deputado Gerson Claro. Que Deus abençoe o prefeito e a 
nossa querida Cidade de Coxim. Parabéns ao Deputado Barbosinha pelo projeto! 
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Essas instituições, sem dúvida, ajudam muito a sociedade, sobretudo no que diz 
respeito ao cuidado aos mais necessitados. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
colegas! Desejo um excelente ano a todos! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 
Deputado Londres Machado, aniversariante do dia, nosso presidente? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres Deputados! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares! Desejo um ano profícuo a todos. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Bom dia, colegas Deputados! Voto 
sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Bom dia, Senhor Presidente e colegas 
Deputados! Um bom ano a todos. Parabéns ao nosso decano Deputado Londres 
Machado pelo aniversário! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Bom dia, Presidente, 
Deputado Paulo Corrêa, e colegas Deputados. Meus parabéns ao Deputado Londres 
Machado! Que Deus dê a ele saúde e muita paz. Desejo a todos nós um bom 
2022. Parabéns ao autor do projeto, Deputado Barbosinha! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 
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DEPUTADO RENATO CÂMARA - Bom dia, Presidente! Bom dia, 

colegas Deputados! Parabéns ao Deputado Londres Machado, ícone da Assembleia 
Legislativa, pelos 80 anos de idade! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado ao Segundo-
Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 2. Em primeira 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 067/2021. Autor: Deputado Antonio 
Vaz. "Institui a Semana Estadual de Sensibilização e Defesa dos Direitos dos 
Portadores de Doenças Inflamatórias Intestinais". A Comissão de Constituição, Justiça 
e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, à Emenda Substitutiva Integral 
02, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. Em discussão... Encerrada a 
discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 067/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz, autor do projeto? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, antes de emitir o 
meu voto, eu gostaria de felicitar o Deputado Londres Machado, por quem tenho um 
grande respeito. Na época em que eu estava na Polícia Militar, ele sempre foi um 
grande parceiro da nossa instituição. Por conta disso, eu tenho orgulho de hoje 
estar ombreado com ele nesta Casa de Leis. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, antes de votar, gostaria de dar 
os meus parabéns ao Deputado Londres Machado pelo seu aniversário. Eu era ainda 
menino quando o conheci, assistindo às sessões; lembro de que eu dormia naqueles 
bancos de cimento da antiga Assembleia Legislativa. Esse homem que fez e que faz 
ainda acontecer a história em Mato Grosso do Sul, um nome que marca a Assembleia 
Legislativa, que tem uma atuação forte, competente, em todo o Estado de Mato 
Grosso do Sul; por diversas vezes assumiu o Governo do Estado... Enfim, é um 
orgulho, uma satisfação poder contar com a companhia do Deputado Londres 
Machado como nosso colega (dois mandatos com ele, um com a sua filha Grazielle). 
Nós então o parabenizamos, desejamos-lhe felicidade, sucesso e muita saúde, 
Deputado Londres Machado. Grande abraço. Parabéns. Mas, Presidente, também 
gostaria de parabenizar o Deputado Antonio Vaz por esse projeto. As pessoas que 
respeitam os mais velhos, os mais idosos, com certeza são pessoas de boa índole, de 
bom coração. E assim é o coração gigante do Deputado Antonio Vaz, que com esse 
gesto, de tornar essa entidade que apoia a melhor idade em Rio Verde uma instituição 
de utilidade pública estadual, vai ajudar muito na captação de recurso. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Gostaria de aproveitar, Deputado Gerson Claro, se 
Vossa Excelência puder ser o portador, para lhe pedir que dê um grande abraço ao 
Presidente da Câmara, Vereador William, e ao Deputado Flávio Duarte, meus 
companheiros aí de Coxim também. Obrigado. Como vota o Deputado Herculano 
Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 
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DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 
Deputado Londres Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, primeiro quero 
parabenizar o Deputado Londres Machado, desejar-lhe muita saúde, muita paz, muito 
amor e muita prosperidade. Que Deus o abençoe. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, quero também 
saudar o Prefeito e meu amigo Edilson Magro, que tem feito um belíssimo trabalho  na 
nossa querida Coxim. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Segundo-Secretário o resultado da votação. 
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SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezenove votos 

favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda discussão por ter sofrida 
emendas. Item 3. Em discussão única e votação simbólica: 2 requerimentos, 
18 indicações, 13 moções de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. Os Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. 
Aprovado. Vai ao Expediente. Item 4. Moções de pesar. Moção de pesa, de autoria 
do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento do Senhor Carlos Wilhelms. 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Encerrada a Ordem 
do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Registro em primeiro lugar o 
Deputado Herculano Borges, depois a Deputada Mara, o Deputado Barbosinha, o 
Deputado Pedro Kemp e o Deputado Renato Câmara. Com a palavra, o Deputado 
Herculano Borges. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, tenho uma 
indicação nesta manhã, dirigida ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário da Seinfra, Eduardo Ridel, solicitando, com 
urgência, a construção de uma ponte de concreto sobre o Rio Coxim, na MS-142, na 
divisa dos Municípios de São Gabriel do Oeste e Camapuã. Justificativa: trata-se de 
um pleito já encaminhando por nós em fevereiro de 2020, portanto, há dois anos. 
Devido às grandes chuvas dos últimos dias, várias pontes foram destruídas pelo Rio 
Coxim, em Camapuã e em Coxim. Produtores rurais da região encaminharam-me, via 
WhatsApp, algumas imagens: o Rio Coxim novamente subiu acima do nível da ponte. 
Essa ponte precisa com urgência de uma atenção especial, na verdade precisa ser 
substituída por uma ponte de concreto. De modo que quero reforçar o pedido, mais 
uma vez faço essa solicitação. Tenho certeza que essa construção vai beneficiar os 
produtores da região, reduzindo o custo dos fretes, facilitando a chegada de insumos, 
de produtos, e a saída da produção local — o que ensejaria, evidentemente, o 
aumento da área envolvida na produção local, principalmente de área plantada, 
gerando, consequentemente, mais emprego, aumento da produtividade e da receita 
dos municípios. Ontem já conversei com o Secretário Eduardo Riedel, fiquei sabendo 
que uma equipe já estava se deslocando para lá para ver como está a situação. Por 
último, Senhor Presidente, como infelizmente nos últimos dias perdemos alguns 
amigos, eu tenho algumas moções de pesar. A primeira delas é encaminhada aos 
familiares do Senhor Valdeci Costa Campos, que faleceu agora no dia 31 de janeiro, 
nesta Capital. Valdeci era de Bodoquena, pessoa muito influente na cidade, prestou 
serviços na prefeitura municipal, a toda a sociedade. Peço a Deus que conforte o 
coração dos familiares. Outra moção de pesar é dirigida aos familiares da Senhora 
Anízia Lourdes da Silva Gomes pelo seu falecimento, ocorrido no dia 27 de janeiro, 
nesta Capital. Ainda outra moção de pesar, endereçada aos familiares da Senhora 
Aparecida da Silva Gomes pelo seu falecimento, ocorrido no dia 30 de janeiro, nesta 
Capital. Mais uma moção de pesar, encaminhada aos familiares da Senhora Dalva dos 
Santos Moraes pelo seu falecimento, ocorrido no dia 24 de janeiro de 2022. E a última 
moção, dirigida aos familiares da Senhora Maria Helena Zirma pelo seu falecimento, 
ocorrido no dia 1º de fevereiro deste ano, na Cidade de Maracaju — ela que era mãe 
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do nosso amigo Vereador Robert, Presidente da Câmara Municipal de Maracaju. Que 
Deus conforte os corações dos familiares. Era isso, Senhor Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, a Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Bom dia, Senhor Presidente. Primeiro eu 
gostaria que a Rosaria [Rosaria de Fátima Ivantes Lucca Andrade], que está aqui no 
meu gabinete, desse um oi para os colegas; a nossa supervice-prefeita lá de Mundo 
Novo. 

ROSARIA ANDRADE - Bom dia, Deputados! Presidente, é um prazer 
estar aqui no gabinete da Deputada Mara, ver um pouquinho do trabalho dos 
senhores. Bom trabalho, um bom ano, que Deus os abençoe. 

PRESIDENTE - A Deputada Mara representa a todos aqui, pelo respeito 
que temos pelo Valdomiro [Prefeito de Mundo Novo, Valdomiro Sobrinho], por você, 
pelo belo trabalho que realizam no município. 

ROSARIA ANDRADE - Obrigada. 

PRESIDENTE - Você é uma guerreira... E sei agora que você resiste ao 
frio do Canadá, tenho provas cabais... 

ROSARIA ANDRADE - Nos Estados Unidos, fui criar resistência... 

PRESIDENTE - E o seu netinho é muito bonito. Parabéns, minha querida. 
Deus a abençoe. 

ROSARIA ANDRADE - Obrigada. 

PRESIDENTE - Deputada Mara, Vossa Excelência tem a palavra, 
dispondo de cinco minutos. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Obrigada, Senhor Presidente. Eu tenho 
duas indicações e uma moção de congratulação a registrar no dia de hoje. Nós 
estamos com um problema muito sério na BR-163. Por causa disso, entrei com um 
pedido para o nosso Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, para o Ministro de 
Ifraestrutura, Tarcísio Gomes de Freitas, e para o Secretário de Infraestrutura, Eduardo 
Riedel. Solicito que sejam adotadas providências emergenciais para a manutenção da 
BR-163, no trecho compreendido entre os Municípios de Eldorado e Mundo Novo. 
Aproveitando a presença da nossa vice-prefeita, quero dizer que estão ocorrendo 
muitos acidentes naquela região, alguns fatais. Que pelo menos se façam algumas 
faixas adicionais; em certos trechos ali nós não temos para onde correr: é "guar drail" 
em todo o trecho, não há margem para o motorista se livrar de um acidente. Semana 
passada tivemos mais um acidente fatal, um casal aqui de Campo Grande perdeu a 
vida ali; e esses episódios têm acontecido com muita frequência. Como disse, é 
preciso que o Ministro Tarcísio, que a CCR, que as autoridades tomem providências 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 02     1ª SESSÃO ORDINÁRIA               REALIZADA EM 03-02-2022 
                                                                                                                      AL- 20 

 
emergenciais (faixa adicional, acostamento): alguma coisa tem de ser feita de 
imediato. Nós sabemos que haverá a relicitação, sabemos também que a CCR não 
poderá participar — porque não cumpriu com todos os requisitos do contrato... Seja 
como for, alguma providência emergencial tem de ser tomada. Outro pedido que eu 
registro é dirigido ao Governador Reinaldo, ao nosso Secretário Eduardo Riedel e ao 
Ministro de Infraestrutura, Tarcísio Gomes: pedimos que, na relicitação, exija-se a 
duplicação da via. É um absurdo o que se tem visto hoje na BR-163, entre Dourados e 
Mundo Novo. Essa rodovia hoje tem um tráfego bastante intenso de caminhões. Ou 
seja, é preciso que, durante a relicitação, seja avaliada essa nossa sugestão da 
duplicação da BR-163 — eu gostaria até de conhecer o novo projeto. É inadmissível 
deixar as coisas como estão. Essa rodovia é de uma importância enorme, vai ali de 
Mundo Novo até Sonora, e o fato é que muitas vidas estão sendo perdidas ali, até pelo 
descumprimento do contrato. Essa BR já deveria estar totalmente duplicada. Trago 
também uma moção de congratulação — inclusive quero que o nosso Prefeito de 
Angélica, Senhor Aparecido Geraldo Rodrigues, também a receba —, moção que vai 
para o Maestro Jean Carlos Eusébio, extensivo a todos os integrantes da Banda 
Municipal de Angélica pela conquista do 1º lugar no 2º Conesul, concurso reunindo as 
bandas e fanfarras dos Estados do Sul, realizado lá no município catarinense de Porto 
Belo. O evento ocorreu em dezembro de 2021, integrando a abertura oficial do Verão 
2022 de Porto Belo, em Santa Catarina, contando com a participação de mais de 
dezesseis corporações musicais, que concorreram em diversas categorias. A nossa 
banda de Angélica sagrou-se vencedora. Parabéns aos componentes da Banda 
Municipal de Angélica. É muito bom ver jovens e adolescentes participando de um 
projeto tão importante, isso também lhes consolida o processo de educação, repercute 
positivamente na sua formação, para que depois sejam excelentes profissionais 
também. Era o que tinha por hoje, Presidente. Muito obrigada. 

PRESIDENTE - Dez minutos, Deputada Mara... O pobre do Barbosinha 
ficou lá aguardando... Mas como a senhora é a moça da Casa, a gente tem essa 
consideração especial com Vossa Excelência... Antes de passar a palavra para o 
Barbosinha, eu queria a compreensão de todos para o que vou dizer. Nós precisamos, 
primeiro, indicar os líderes; depois precisamos indicar os membros das comissões; não 
queremos que os Deputados firam o regimento, não dá para participar de mais 
comissões do que o previsto no Regimento Interno. Precisamos ver isso com os 
líderes da Casa, com o colégio de líderes. Então, temos os líderes anteriores, quem 
será reconduzido, e queremos receber esse comunicado oficialmente. Eu proponho 
que façamos isso na próxima terça-feira; fazemos a reunião como sempre fizemos, 
dentro das comissões e dentro da proporcionalidade do Regimento Interno da Casa. 
Muito bem. Deputado Barbosinha com a palavra nas Explicações Pessoais. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, colegas 
Parlamentares, eu estou apresentando aqui um projeto de lei que considero muito 
relevante, que veda o protesto em cartório de débitos relativos ao inadimplemento das 
faturas de energia e água dos consumidores do Estado de Mato Grosso do Sul. "Artigo 
1º - As empresas concessionárias de serviço público de energia e água estão 
proibidas de protestar em cartório os débitos relativos ao inadimplemento das faturas 
de energia e água dos consumidores do Estado de Mato Grosso do Sul. Artigo 2º - O 
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descumprimento da proibição contida no artigo1º desta lei será punida com multa a ser 
fixada pela Superintendência para a orientação em defesa do consumidor 
(Procon/MS), na conformidade do que estabelece o artigo 56 do Código de Defesa do 
Consumidor. Artigo 3º - Compete à Superintendência para a Orientação em Defesa do 
Consumidor do Procon/MS a fiscalização desta lei. Artigo 4º - Esta Lei entra em vigor 
na data da sua publicação". Justificativa. Esta lei vai ao encontro de uma medida 
tomada pelo Procon/MS, que, após receber várias reclamações de consumidores 
sobre protestos em cartório de seus débitos, enviou uma notificação para a empresa 
distribuidora de energia do Estado. O Procon consignou que essa nova medida, no 
caso o protesto, não tem o aval a Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel). De 
fato, muitos consumidores estão tendo suas faturas em atraso protestadas em 
cartórios, em Campo Grande e em outros municípios do Estado, os quais, mesmo 
após efetuarem o pagamento dos débitos, Deputado Pedro Kemp, têm sido 
surpreendidos com a manutenção do protesto, pois o título só pode ser cancelado 
quando o consumidor paga os encargos e as taxas cartorárias. Ocorre que esses 
valores, dos encargos e taxas cartorárias, para os consumidores, são extremamente 
excessivos, uma vez que podem superar o próprio valor da conta de energia — o que 
evidentemente acaba sobrecarregando o consumidor, comprometendo a sua 
subsistência e a de sua família, ainda mais agora neste momento difícil que vivemos, 
de pandemia. A título exemplificativo, um consumidor, Deputado Professor Rinaldo, 
que tenha um débito protestado em cartório no valor de duzentos reais, terá de 
adimplir, além dos duzentos, em torno de cem reais de taxas: setenta e seis em 
encargos mais vinte e quatro reais e noventa centavos de taxa, isto para efetivar o 
cancelamento do título. Assim, a dívida que era de duzentos passa a ser de trezentos! 
Quanto menor é o débito contestado, maior será o valor das custas cartorárias, em 
comparação com a dívida — uma dívida de cinquenta reais, se protestada, implicará o 
pagamento de taxas e encargos que chegam ao valor aproximado de oitenta e cinco 
reais. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Concede um aparte, Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Sim, Deputado Pedro Kemp, já concedo 
um aparte a Vossa Excelência... Para se ter uma ideia, a Aneel já impõe a multa de 
2% pelo atraso e autoriza o corte, a Energisa corta a energia, e assim é a questão da 
água também. Quer dizer, além do corte, a empresa vai ter ainda a possibilidade de 
onerar o consumidor, protestando?! Então, senhores, com essa questão que estamos 
trazendo aqui, nós não estamos, Deputado Capitão Contar, legislando sobre 
energia, aqui se trata de relação de consumo, e o artigo 39 do Código de Defesa do 
Consumidor é extremamente claro: "É vedado ao fornecedor de produto ou serviço, 
dentre outras práticas abusivas, exigir do consumidor vantagem manifestamente 
excessiva". Parece-me que o que estamos a regulamentar com essa lei é de forma 
alguma assunto relacionado à energia: é antes relação de consumo. Concedo um 
aparte a Vossa Excelência. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Primeiramente quero parabenizá-lo por 
trazer à baila esse assunto. Vi que Vossa Excelência apresentou um projeto nesse 
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sentido para impedir que a Concessionária Energisa continue praticando esse abuso, 
que é isso que eu considero que estão fazendo com os consumidores de energia sul-
mato-grossenses. Durante o recesso parlamentar, eu até estava estudando a 
possibilidade de entrar com alguma propositura nesse sentido, mas logo vi que Vossa 
Excelência já tomara essa iniciativa. Daí que quero apoiá-lo, quero me somar a Vossa 
Excelência nessa sua iniciativa, porque recebi muitas reclamações de consumidores 
que tiveram de arcar com mais essa despesa do cartório em função dos débitos em 
atraso com a Energisa. Trata-se na verdade de uma dupla penalização: o consumidor, 
além de ter a energia cortada, ainda tem de arcar com esses custos cartorários, uma 
vez que os títulos são protestados. Quero dizer a Vossa Excelência que o consumidor 
já está sendo penalizado com os frequentes aumentos da energia, e muita gente está 
com dificuldade de pagar sua conta de luz; temos hoje muitos consumidores que 
perderam emprego, gente que durante a pandemia teve que fechar as portas do seu 
pequeno comércio — ou seja, há que se olhar com muito cuidado para essa situação. 
Para encerrar, Deputado Barbosinha, gostaria de fazer um apelo aos colegas 
Deputados que fazem parte da Comissão de Constituição e Justiça, que analisem com 
muito carinho esta sua propositura, porque, como bem disse Vossa Excelência, não se 
trata de estarmos aqui legislando sobre energia, e sim sobre a relação de consumo, 
trata-se de um direito do consumidor. Somo-me, portanto, a Vossa Excelência, 
parabenizo-o pela iniciativa, iniciativa de grande alcance social. Muito obrigado pelo 
aparte. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Pedro Kemp, eu agradeço 
a manifestação de Vossa Excelência e a incorporo na íntegra ao meu pronunciamento. 
E aí, meu Presidente Paulo Corrêa, é importante fazer constar na manifestação que a 
própria Energisa consignou expressamente que os protestos das contas de energia em 
atraso não estão regulamentados pela Aneel. O que nós entendemos, Deputado Pedro 
Kemp, é que a mera inscrição das contas de energia em atraso nos cadastros de 
restrição de crédito, Deputado Capitão Contar, como SPC e Serasa, já é capaz de 
gerar os mesmos efeitos do protesto. Então, Deputado Paulo Corrêa, hoje, a Energisa, 
quando o cidadão não paga a conta, além da questão do corte, ela faz a inscrição do 
nome desse consumidor nos cadastros de inadimplência do SPC e do Serasa, o que já 
produz um estrago profundo. Quer dizer que além de tudo isso o consumidor terá 
ainda mais o protesto?! Isso acarreta um dano muito grande...  

DEPUTADO PAULO DUARTE - Deputado Barbosinha, me concede um 
aparte? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Sim. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Já concedo o aparte a Vossa Excelência. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Obrigado. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Sim, Deputado Paulo Corrêa. 
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PRESIDENTE - Deputado Barbosinha, Vossa Excelência tem dois 

minutos. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Um minuto ao Deputado Paulo Duarte e 
um minuto para que eu possa concluir. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Obrigado, Deputado Barbosinha, 
parabéns pela iniciativa. Estamos fazendo na Assembleia uma força-tarefa. Em 
janeiro, Deputado Barbosinha, sabendo dessa situação, eu ingressei com uma 
representação no Ministério Público Federal buscando a cessação da cobrança dessas 
dívidas em cartório... que nem são dívidas, porque isso está sendo protestado com 
apenas cinco dias de atraso. Acho importante a sua iniciativa, estamos trabalhando em 
duas frentes: na questão legislativa, com essa propositura importante, com a ressalva 
muito bem feita por Vossa Excelência de que se trata de uma relação de consumo (e, 
quando se fala de direito do consumidor, a competência é concorrente entre União, 
Estados e Municípios)... Bem, então eu me somo a Vossa Excelência nessa luta, só 
lembrando que eu busquei outro caminho, o caminho do Judiciário, através do 
Ministério Público Federal. Estou acompanhando a tramitação dessa representação e 
também, ao mesmo tempo, desse importante projeto de lei que Vossa Excelência 
apresenta hoje. Muito obrigado pela concessão do aparte. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu agradeço e incorporo seu 
aparte, Deputado Paulo Duarte. Já me encaminhando para o encerramento, 
Presidente, quero dizer que prezo muito a questão da constitucionalidade, até porque 
faço parte da CCJR... Há uma decisão do Supremo Tribunal Federal, numa ação do 
Estado do Amazonas, relativamente a uma lei estadual, que "obriga as 
concessionárias a notificar previamente o consumidor, por meio de carta com aviso de 
recebimento, da necessidade de se fazer vistoria técnica no medidor de sua casa". 
A Associação Brasileira dos Distribuidores de Energia Elétrica (Abradee) entrou com 
uma ação no Supremo Tribunal Federal alegando usurpação de competência exclusiva 
da União, e o STF, com relatoria do Ministro Marco Aurélio, deu pela improcedência da 
ação por entender que a norma trata de direito do consumidor, não de regulação de 
energia. Eu penso que é o mesmo caso aqui em Mato Grosso do Sul. Agradeço, 
Presidente Paulo Corrêa, pela tolerância com o tempo, é um projeto de lei muito 
importante, e espero vê-lo aprovado nas comissões com o apoio desta Casa. Muito 
obrigado.  

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Pedro Kemp. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados. 
Eu gostaria de repercutir nesta Sessão dados que foram divulgados nos últimos dias, 
do relatório da Fundação SOS Mata Atlântica em conjunto com o MapBiomas e 
ArcPlan. Essas entidades fizeram um levantamento sobre o desmatamento da Mata 
Atlântica em alguns Estados. O que chamou a atenção é que Mato Grosso do Sul 
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lidera o ranking nacional do desmatamento de mata atlântica, com mais de 3.200 
hectares derrubados no ano de 2021. Vejam só, nós temos hoje, no mundo inteiro, 
essa preocupação ambiental na pauta dos governos, na pauta da sociedade civil 
organizada, daquelas entidades que fazem essa vigilância sobre a preservação 
ambiental. O mundo hoje está consciente da necessidade de preservar os seus 
biomas, porque estamos hoje assistindo a verdadeiros desastres ambientais, que 
interferem no clima, que interferem na vida das comunidades, e que também colocam 
em risco o futuro do próprio planeta e a sobrevivência da espécie humana. Alguns 
responsabilizam, pela pandemia do coronavírus, a própria humanidade, que está 
desmatando de forma ilegal, que está agredindo muito o meio ambiente, dizem que 
essa pandemia pode ser, sim, resultado dessa agressão ambiental. Nós estamos aqui 
preocupados, porque o nosso estado, Mato Grosso do Sul, que é privilegiado em 
recursos naturais, está hoje liderando o ranking do desmatamento segundo esse 
relatório da Fundação SOS Mata Atlântica: mais de 3.200 hectares derrubados de 
mata atlântica em 2021. A região analisada em Mato Grosso do Sul fica entre as 
Bacias do Rio Miranda e do Rio Aquidauana, e inclui treze cidades, sendo que o maior 
desmatamento foi registrado no Município de Nioaque, com 1.260 hectares. Os dados, 
que fazem parte desse relatório divulgado esta semana, trazem imagens de satélite de 
alta resolução das áreas desmatadas. Foi possível verificar áreas a partir de 0,3 
hectare, sendo que as ferramentas disponíveis até então verificavam áreas a partir de 
13 hectares. O equipamento utilizado hoje é muito preciso, de alta resolução; portanto, 
esse levantamento é bastante confiável; e nos preocupam esses dados que foram 
anunciados. Esse levantamento também faz parte do lançamento do Sistema de Alerta 
de Desmatamentos (SAD), que vai manter alertas mensais de toda a área brasileira de 
mata atlântica. O relatório atual levou em conta apenas quatro Estados: Mato Grosso 
do Sul, Bahia, Minas Gerais e São Paulo. De acordo com esse documento, as Bacias 
de Miranda e de Aquidauana, que envolvem fragmentos de mata atlântica na região de 
Bonito, somaram a maior área desmatada: foram 137 alertas que identificaram esses 
3.223 hectares desmatados, ou seja, 48% da área total avaliada. Nessas quatro 
regiões analisadas, a área total desmatada foi de 6.739 hectares. Então, Senhor 
Presidente, Senhores Deputados, nós estamos hoje fazendo aqui uma indicação. A 
indicação vai para o Ibama, para o Imasul e também para o Ministério Público do Meio 
Ambiente, solicitando a intensificação dos procedimentos de fiscalização e 
acompanhamento dessa questão do desmatamento. Precisamos de uma vigilância 
maior sobre esse bioma tão importante, que é a Mata Atlântica, já que ainda temos 
fragmentos dela em Mato Grosso do Sul. Pedimos essas providências, até para que se 
verifique se houve desmatamento ilegal, se está havendo supressão irregular de mata 
nativa, para que, se o caso, medidas sejam tomadas o mais rápido possível, além de 
outras medidas em caráter preventivo, isso tudo para evitar que mais desmatamentos 
ocorram nos próximos meses. Era isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Perfeitamente, Deputado Pedro Kemp. Com a palavra, o 
último inscrito, Deputado Renato Câmara. Vossa Excelência disporá de dez minutos.  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, nobres colegas, 
os dez minutos serão suficientes. Quero registrar que estou solicitando à Agehab 
[Agência de Habitação Popular de Mato grosso do Sul] a suspensão das parcelas de 
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contratos referentes aos programas habitacionais firmados pela agência. O Governo 
do Estado fez um decreto ano passado, o Decreto nº 15.406, que estabelece a 
suspensão desses pagamentos, de março a junho, ou enquanto o Estado estiver em 
período emergencial por conta da Covid. Ocorre, Senhor Presidente, que nós 
continuamos nesse período emergencial, e o decreto pode ser reformulado, e 
novamente editado a qualquer momento, sem a necessidade de projeto de lei. De 
forma que estou pedindo aqui à Secretária Maria do Carmo que o governo faça essa 
suspensão; porque nós sabemos que essas famílias, principalmente as que estão nos 
programas habitacionais, são pessoas de pessoas carentes, que estão sofrendo muito 
com a pandemia. Como está a coisa, essas pessoas precisam escolher entre pagar a 
parcela da Agehab ou comer, se alimentar. Era isso, Senhor Presidente, que eu tinha a 
registra no dia de hoje.  

PRESIDENTE - Perfeitamente, nobre Deputado. Encerradas as 
Explicações Pessoais. Nada mais havendo, dou por encerrada a presente Sessão, 
convidando os senhores líderes para que indiquem as lideranças dos respectivos 
blocos e, posteriormente, a composição das comissões segundo a proporcionalidade 
prevista no Regimento Interno da Casa. Muito obrigado e até terça-feira, se Deus 
quiser (10h23min). 

 
  

 


